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304,2
milioni di viaggiatori e 59 milioni di

tonnellate di merci sono state trasportate
dalle FFS nel 2001. L'azienda e riuscita a

conseguire un buon risultato complessivo,

pur agendo in un difficile contesto
economico, caratterizzato da sviluppi
contradditori dei principali mercati.
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I grandi eventi che hanno contraddistinto I'anno 2001 non sono passati senza lasciare tracce nemmeno

alle FFS. Esse vi sono state coinvolte soprattutto a causa dell'incidente accaduto nella galleria stradale

del San Gottardo. Con Offerte allestite di gran carriera, per poter trasportare automobili e dare vita a

un'autostrada viaggiante tra la Svizzera interna e il Cantone Ticino, le FFS hanno dimostrato di essere

flessibili, contribuendo in maniera decisiva a gestire la crisi.

Economicamente, I'anno e stato segnato da evoluzioni contrastanti subentrate nei due mercati principal!.

II traffico viaggiatori ha profittato di una domanda assai intensa. La quantitä di persone trasportate

aumentö del 6 percento, superando per la prima volta i 300 milioni di passeggeri, con una quota d'in-

cremento che, da parecchi anni a questa parte, non era mai stata tanto elevata. Nel traffico merci, invece,

I'inversione della tendenza economica verificatasi nella seconda metä dell'anno ha espletato tutto il suo

potere nefasto. Solo grazie a una buona prima metä dell'anno, le perdite di quantitativi poterono essere

nel complesso ancora abbastanza contenute. I margini, comunque giä scarsi, furono viepiii compressi

dalla maggiore concorrenza nell'«open access».

La situazione economica che e andata peggiorando nel traffico merci, ammortamenti piü elevati, come

pure prestazioni piü ridotte della Confederazione all'infrastruttura e indennizzi piü contenuti versati per

il traffico regionale dei passeggeri, sono stati i fattori determinant! per il calo del risultato d'esercizio,

sceso dai 321,4 milioni di franchi dell'anno precedente a 245,7 milioni di franchi. II forte incremento del

risultato conseguito dal gruppo aziendale, che ha raggiunto i 314,1 milioni di franchi, ä dovuto alia

vendita di una parte della quota di partecipazione alia Sunrise e alia liquidazione degli accantonamenti

costituiti in relazione con la programmata Joint Venture con FS Cargo.

Anche nel 2001 le FFS non hanno dovuto lamentare incidenti rilevanti. I grandi sforzi compiuti nel campo

della sicurezza hanno fatto diminuire ancora di piü gli infortuni del lavoro. Anche la puntualitä e miglio-

rata, sebbene nel mese di giugno sia avvenuto un «grande» cambiamento d'orario che contemplava,

per il traffico viaggiatori, un aumento dei treni-chilometro di circa il 4 percento. Purtroppo, perb, la sod-

disfazione dei clienti nel traffico viaggiatori e diminuita. II motivo va ricercato nella piü pronunciata

carenza di posti a sedere durante le ore di forte traffico, lato negativo della rallegrante crescita del-

I'offerta. A ogni buon conto, 1*81 percento dei clienti continuano a essere pienamente soddisfatti delle

prestazioni e dei servizi offerti dalle FFS.

Per la prima volta dopo 10 anni, I'organico e di nuovo aumentato. II leggero incremento ä dovuto al

reclutamento di persone da formare. In alcuni settori, il personale risultö insufficiente. L'inchiesta sulla



20 / PREFAZIONE

soddisfazione del personale, condotta per la seconda volta, evidenziö una notevole flessione della sod-

disfazione provata sul lavoro che, stimata in 52 punti, rappresenta un valore insufficiente. Palesemente

le riforme condotte a pieno ritmo neH'intera azienda hanno influito sul risultato. II Consiglio di Ammini-

strazione e la Dirigenza aziendale sono consapevoli della necessitä di agire, poiche le sfide che il futuro

ci riserva non potranno essere raccolte e superate senza il concorso di collaboratrici e collaborator!

impegnati e soddisfatti.

II fatto che la via verso una maggiore incidenza del mercato non sia facile per una ex regia federale, fu

rivelato anche daU'esempio del dibattito sui salari percepiti dai quadri. L'ampia discussione in merito

all'argomento, ancora oggi d'attualitä, venne intavolata prendendo le FFS ad esempio. Consapevoli di

dover essere trasparenti, siamo stati antesignani.

La velocitä alia quale il mercato si aprirä sarä determinata in sostanza dalla politica dell'UE nel campo

ferroviario. Anche se molte questioni sono ancora irrisolte, e innegabile che ci sia la tendenza a «euro-

peizzare». II solo mercato europeo dei traffici regionali e degli agglomerati urbani ha una valenza di 25

miliardi di euro e, per volontä della Commissione UE, dovrä in futuro venir aggiudicato mediante bandi

di pubblico concorso. Ecco una ragione sufficiente affinchö i grandi gruppi aziendali siano giä ai bloc-

chi di partenza, pronti a scattare alia conquista di codesti mercati. Le FFS hanno partecipato, con un

loro partner inglese, a una pubblica gara indetta per aggiudicare traffici regionali al sud-ovest di Lon-

dra. Poiche perö le condizioni di questa messa a concorso vennero cambiate, le FFS si ritirarono dalla

licitazione.

Ancora piü evidente e il carattere internazionale che il traffico merci di transito riveste. Oltre a svolgere

il traffico interno, d'importazione e d'esportazione, ci concentriamo sugli assi nord-sud che attraver-

sano il nostro Paese. Le Ferrovie italiane dello Stato (FS) continuano a essere il partner di spicco per

questo corridoio. Abbiamo rinunciato, poiche rivelatosi utopico, all'intento di entrare nel novero delle

grandi reti ferroviarie europee per il traffico delle merci, facendo un tutt'uno della FFS Cargo e della FS

Cargo. Invece di compiere un unico, grande balzo in avanti, le FFS hanno fatto piccoli passi, alle volte

anche piccolissimi, compiendo perö progressi qualitativi a livello operativo. AI nord cooperiamo, su scala

operativa e commerciale, con la «Häfen und Güterverkehr Köln (HGK)». Per quel che concerne la pro-

duzione, possiamo contare sull'intensa collaborazione instauratasi con la DB Cargo.

Altrettanto importante quanto il problema delle alleanze e la questione della competitivitä. Anche se i

mutamenti strutturali veramente grandi appartengono oramai al passato, non ci si puö esimere dal miglio-
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rare l'efficienza di tutti i processi e di adeguarsi ai progressi della tecnica. E in quest'ottica che, dopo

la forte crescita della produzione durante i primi due anni di vita della societä anonima, anche nell'ultimo

anno d'esercizio venne compiuto un progresso, nonostante la diminuzione subita dal traffico merci

nella misura del 2,3 percento e l'ulteriore reclutamento di personale. Dal 1998, la produttivitä aumenta

mediamente ogni anno in ragione del 7 percento.

Le FFS non sono solamente una grande azienda che presta servizi, ma anche un'istituzione nazionale

nella quale la popolazione si identifica. Migliaia di ferroviere e di ferrovieri le prestano il volto. II Consi-

glio di amministrazione e la Direzione aziendale esprimono il grazie che sentono di dovere a tutto il

personale per gli sforzi che esso ha prodigato nell'interesse di tutta la nostra clientela.
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